
这个世界上没有不带伤的人，
无论什么时候，你都要相信，真正
治愈自己的，只有自己。不去抱
怨，尽量担待；不怕孤单，努力沉
淀。

——《随着日子往前走》

我们都孤独、迷惘、不满、不
甘，却又无力，孤独并不可怕，可
怕的是平庸。

——《梦想会证明一切》

人生只是一个个梦想不断破灭
的过程。而当我们走出所有曲折的
日子时才发现，真正的美好与神
奇，已经永远地留在了背后。

——《我与地坛》
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拆违建更要防违建
□刘予涵

市区五一路水利厅家属院多年来存
在违章建筑，11月1日，源汇区顺河街
街道联合相关部门对违章建筑进行了拆
除。（详见本报昨日04版《拆除违建 小
区变样》）

说起违建，相信不少人都非常反
感。尤其是小区里的违建，侵占大家的
公共利益不说，还影响小区环境，存在
安全隐患，给居民心里添堵，所以历来
为城市建设所不许。因此，拆除违法建
设，从某种意义上说，就是拆除堵在老
百姓心中的心结，其重要性不言而喻。

然而，由于利益驱动，劝告业主
拆除违建并不是一件容易的事。我们
欣喜地看到，通过顺河街街道和有关
部门努力做思想工作，赢得了居民理
解与配合，对违章建筑进行了拆除，
可以说拆除违建工作成效显著。在为

之点赞的同时，我们也要反思，这些
违建是如何产生的呢？笔者认为，拆
除违建固然重要，但加强违建防范更
不可忽视。

违建产生的原因很多，其中一些
业主为了个人利益无视法规乱搭乱
建，而相关管理部门疏于监督和防范
也是主因。因为不少私搭乱建是在光
天化日之下堂而皇之建设的，如果管
理部门平时加强巡查执法，是不难发
现的。

实践告诉我们，整治违建，事前防
控胜过事后拆除。因此，要想杜绝违
建，一方面要加强对违法用地和违法
建设相关法律知识的宣传和教育，促
进群众自觉遵守有关规定，做到依法
建设；另一方面有关管理部门要加强
日常监管，一旦发现私搭乱建的苗头，
就须立即制止，从源头上遏制违建的
发生，这样才不至于让违法建筑拖到
强拆的地步。

理性网购 拒绝“剁手”

从下月起，大家在乘坐多方向
的高铁、动车时，票价方面会享受
到打折优惠了，这是记者11月 3
日从铁路部门了解到的消息。截至
目前，包括中国铁路上海局集团公
司、成都局集团公司等在内的多个
路局公司均发布消息，从12月 1
日起，对所属高铁动车组列车执行
票价优化调整。其中，最大折扣幅
度达到5.5折。（据新华网）

很明显，无论是定价方式更加
灵活，还是打折力度更大，都意味
着高铁动车票的定价机制更趋市场
化，更有利于充分发挥市场的决定
性作用，而且对于消费者来说，也
意味着将能从中得到更多真真切切
的实惠、获得感。除此之外，对于
铁路部门自身来说，这种更加灵活
和市场化的火车票定价方式，实际
上同样也是一种利好，不仅有利于
铁路部门更方便地均衡、引导铁路
客流，而且也能更合理配置铁路运
输资源，进而最大限度地提升铁路
运输效率。

偷保洁车 可恶

□孙建磊

“购物狂欢节”“全民嘉年华”“百
亿补贴”……近段时间，网上网下、大
街小巷，尤其是打开各个门户网站，人
们都能感受到“双 11”的热闹乃至喧
嚣。说真的，感觉过了，有点疯狂。

绝对不是反对消费。没有消费就没
有美好生活。但是，数以亿计的人扎堆
在“双 11”消费，且每人大量购物，
真的好吗？

对普通老百姓来说，挣钱不容易，
花钱得精打细算。工资虽然一月一发，
但是，手里没了钱，一天都是难熬的。
购物毕竟是花钱，要量力而为、量入为
出，要理性不要任性，不要冲动。

然而，在“打折”“满减”等商家
促销广告的轮番轰炸中，很多人迷失
了、失控了。一个朋友的购物车里，不
仅有明年才用的电扇，还有明年5月才
开的绣球花。问其原因，答曰“打折”

“便宜”，坦言商家促销广告太厉害，使
其“有点控制不住自己”。

确实，很多人扎堆在“双 11”购
物，原因是“打折”“便宜”。尤其是在
商家铺天盖地的促销广告包围中，很多
人觉得“不买就是吃了亏”，过了这个
村就没这个店。那么，这种感觉对吗？
首先，“不买就吃亏”的心态要不得。
消费是为了美好生活，不是为了不吃
亏。仅仅因为“打折”“便宜”而打开
钱包，是本末倒置。从南京到北京，买
家没有卖家精。要想不吃亏，只能不购
物不消费。其次，“不买就吃亏”的判
断是错的，甚至不值一驳。商品价格有
其自身规律，由其价值决定，受供求关
系等因素影响，不是一两个商家说了
算。比如手机、电视，价格一直在走
低，明年的价格很可能比“双11”低。

宁可抱香枝上老，不随黄叶舞秋
风。不可盲目地跟着商家的广告消费，
要独立思考，冷静判断，根据自己的实
际情况选购商品、服务。须知，买没用
的东西，再便宜也是浪费。咱们购物追
求的物美价廉，首先是物美，其次才是
价廉。切不可仅仅因为价廉，不管物美

不美、用不用而打开钱包。
为什么很多人会被“打折”“便

宜”打动呢？沙河上修座桥，成百上千
万没人觉得贵。复印身份证，一张5元
钱没人觉得便宜。便宜不是绝对的，是
相对的。便宜还是贵，不是看绝对值，
而是看是否物有所值。遗憾的是，随着
经济、科技、社会的发展，我们很多人
对某种商品的理解，除了用处，只有价
格。至于材料、性能等，一无所知。于
是，“打折”“便宜”一出，很多人就被
俘获了。怎么办？花点功夫，仔细了解
所购商品，让自己消费时多点理性，少
点冲动。

“购物”“狂欢”……让人想起
1991 年姜昆、唐杰忠的相声 《着急》。

“老急”听二大妈说商品要涨价，买了
一洗澡盆醋、两水缸酱油、两抽屉味
精、一衣柜五香面儿，以及一被窝黄
酱。谁知过了两天，商品却降价了。不
要当21世纪的“老急”。不要“双11”
疯狂购物，以免过后想“剁手”。要保
持清醒头脑，量力而行、理性消费。

□李小将

在市区长江路与伏牛山路交叉口西
南角的公交车道上，经常有轿车停放，影
响公交车通行。（详见本报昨日03版）

自我市开展创建全国文明城市工
作以来，市区的交通设施短板得到了
补齐与完善，尤其是交通标识的覆盖
面有了较大的提升，让市区的交通秩
序大为改善。但是，依旧有部分市民
的文明交通意识很是淡薄，对交通标
识视而不见，随意停放车辆，除了占
用公交车专用道，霸占公交车停靠点
的现象也很普遍，导致公交车无法靠
站停车，不但给乘客上下车带来诸多
不便，而且影响后面车辆正常通行。

如何让广大司机做到各行其道，
不在公交车专用道上停车、不霸占公
交车停靠点，除了呼吁广大车主自觉
遵守交通法规，文明规范开车、停
车，交警部门还应开展社会车辆占用

公交车专用道和停靠点违法行为集中
整治，发现一起，查处一起，绝不纵
容。另外，公安部 《公安部关于修改

〈道路交通安全违法行为处理程序规
定〉 的决定 （征求意见稿）》 正在向
社会公开征求意见。征求意见稿增加
规定，单位或者个人提供的违法行为
照片或者视频等资料，经查证属实
的，可以作为处罚的证据。在笔者看
来，这也不失为整治道路交通安全违
法行为的好办法，一旦审议通过并颁
布实施，市民就可以拿起手机随手拍
身边的交通违法行为，有利于共建平
安、畅通、文明、有序的道路交通环
境。

别再占用公交车专用道

□王学明

“唉，电动保洁车丢了两天了也没
找到，这几天都在发愁怎么办。”11月3
日，67岁的环卫工人胡铁柱对记者说。
记者了解到，如果保洁车找不回来，他
要承担几千元钱的赔偿。（详见本报昨
日03版《不翼而飞的保洁车》）

看罢这则新闻，让人愤慨不已，没
想到环卫工人的保洁车会成为小偷光
顾的目标。对于环卫工胡师傅来说，内
心肯定是焦躁不安的，毕竟电动保洁车
万一找不回来，他要承担几千元钱的赔
偿，这对于一个收入不高的家庭来说，
无疑是一笔不小的开支。

环卫工人是城市的美容师，是他们
用辛勤的付出换来了我们城市的整洁
环境，而一辆辆电动保洁车正是他们必
不可少的清洁工具。现如今，随着我市
环卫体制市场化改革的深入推进，部分
环卫工人的清洁工具从以前的脚蹬三
轮车，变成了现在的电动保洁车，在成
本上加大了投入，而这恰恰成了小偷光
顾的目标。正所谓君子爱财取之有道，
把车盗走，然后转手卖给收购商，这些
小偷赚昧心钱，着实可恶。

透过新闻报道我们看到，胡师傅丢
失的保洁车有明显的编号“淞 60 江”，
市民也很容易辨识，再加上办案民警对
沿路监控的排查，找出偷盗者应该也不
难，这里也希望公安机关能早日破案，
将盗窃者绳之以法，为胡师傅挽回损
失。

反观现实生活中，保洁车被盗的事
情并不少见，仅仅依靠环卫工自身提高
警惕，是远远不够的，毕竟谁都会有大
意的时候。笔者认为，对环卫保洁的管
理方来说，也要提升对电动保洁车的技
术防范，比如，给电动保洁车安装定位
系统，现如今科技越来越发达；对于生
产商来说，何不在保洁车的电瓶内装入
防盗定位系统，这样即便小偷把车偷走
进行销赃，也能查出电动保洁车的具体
位置，这样一来，不管是小偷还是收购
商都会有所忌惮。


